

## ПРЕДИСЛОВИЕ РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

История Балтийского региона, веками объединявшего общей судьбой народы и государства, является одной из самых востребованных и продуктивных областей в современной исторической науке – во всяком случае, если судить по объему публикаций. Научная привлекательность сохраняется невзирая на различные тенденции и перемены в исследованиях историков; более того, дискурсивность связанной с ним проблематики сама по себе порождает важный импульс для дальнейшего развития исследований в этой области, предоставляя богатый материал для изучения региональных проблем и процессов, затрагивающих соответствующие общества. Понять истоки современных драм на стыке русского и западноевропейского «миров» во всех их проявлениях невозможно без обращения к их историческим корням во всем единстве их многообразия. Решению этой задачи призван содействовать журнал «Caurus», одно из научных изданий Новгородского государственного университета имени Ярослава Мудрого, освещдающий различные стороны контактов русского Северо-Запада с народами и странами Балтийского региона эпохи Средневековья и раннего Нового времени.

Очередной номер журнала открывает первая часть статьи профессора Норberta Ангермана (Германия), одного из ведущих специалистов в области изучения русско-ганзейских отношений Средневековья и раннего Нового времени. Им представлен обзор изучения западноевропейской и российской исторической наукой XIX и XX вв. роли, которую города Старой Ливонии – Рига, Ревель (Таллин), Дерпт (Тарту), играли в организации и динамичном развитии восточного анклава ганзейского экономического пространства, сориентированного на торговлю с Северо-Западом России, Белоруссией и Финляндией. Автор не ставит перед собой в качестве цели предоставление подробного отчета о публикациях по этой тематике, число которых значительно увеличилось после окончания Второй мировой войны в связи с заметной интернационализацией исследований в этой области, благодаря чему к концу XX в. вклад немецких авторов, которые до этого момента уверенно лидировали в разработке темы, начал постепенно сокращаться на фоне возрастающей активности историков из стран Балтии и России. Мы безмерно благодарны автору за намерение создать систематизированное представление об интенсивности, разнообразии и направлениях изучения указанной проблематики, напрямую касающейся истории многосложных, неоднозначных и вместе с тем продуктивных, взаимовыгодных, устойчивых экономических контактов нашей страны с западноевропейским миром. Обратившись к содержанию статьи, заинтересованный читатель может открыть для себя много нового из богатого историографического наследия многолетнего изучения взаимоотношений городов русского Северо-Запада с Ганзой, что, возможно, заставит критически воспринимать реплики о ее неизживной враждебности в отношении русского торгового предпринимательства, временами прорывающиеся в наших СМИ. Более того, системный подход к изложению сюжета, который предложен в статье профессора

Ангермана, позволяет российскому читателю, приученному воспринимать Ганзу исключительно в плане ее партнерства с Новгородом и Пskовом, ощутить масштабность и неординарность этой организации, в частности, понять значимость торгового посредничества ливонских городов, столетиями вопреки многочисленным проблемам выступавших в роли связующего звена между русскими городами и городами заморской Ганзы.

Профессор Ангерман отмечает достижения новгородской школы современного ганзеведения, и в подтверждение его слов редакция продолжает ганзейскую тематику выпуска публикацией статей молодых ученых Новгородского государственного университета имени Ярослава Мудрого, в фокусе внимания которых находится расширение базы исторических источников ганзейских исследований путем использования зарубежных архивных фондов. Так, например, А. С. Цветкова обратилась к содержанию корреспонденции магистрата Любека в Ревель за 1481–1500 гг. из Таллиннского городского архива (*Tallinna Linnaarhiiv*), в массе своей ранее не публиковавшейся или опубликованные в виде аннотаций. Среди одиннадцати писем, изученных автором, преобладают свидетельства судебных разбирательств по делам торговли и имущественным вопросам. В динамике интенсивности их поступления, возросшей в 1490-х гг., автор видит неоспоримое свидетельство активизации деловых контактов между Любеком и ливонским Ревелем, а также усиления их противоречий, неизбежного в условиях конкуренции за лидирующие позиции на русском рынке.

А. В. Морозов, предполагающий обратиться к исследованию фондов городского архива Ростока, представил очерк изучения места этого города в ганзейской системе в дореволюционной, советской и современной отечественной историографии, из которого следует, что несмотря на признания за Ростоком значения одного из ведущих венских городов, составлявших ядро Ганзейского союза, его участие в ганзейской торговле, прежде всего, на русском рынке, традиционно остается на периферии научного интереса. Скудость и фрагментарность сведений о Ростоке в исследованиях русско-ганзейской торговли автор связывает не столько с состоянием источников базы, сколько с устойчивостью исследовательской парадигмы, в рамках которой место главных акторов традиционно отводится Любеку и ганзейским городам Ливонии. Роль «статиста», отведенная Ростоку, по мнению автора, должна быть пересмотрена, что позволит обогатить наши представления о русско-ганзейских отношениях новыми нюансами, благо возможности Ростокского городского архива, недостаточно изученного, подобное допускают.

Предлагаемый номер журнала отнюдь не ограничивается ганзейской тематикой. В статье К. В. Хирича (Новгородский государственный университет имени Ярослава Мудрого, Великий Новгород) речь идет о традициях использования истории средневекового Новгорода в политике новгородского руководства советского и постсоветского времени, воссозданных по материалам официальных документов и публикаций в периодической печати. Анализ использованных нарративов позволил автору выявить тенденции в изменении официального восприятия многовековой истории Новгорода в зависимости от политической конъюнктуры, практик коммеморации, связанных с установками памятников, празднованиями юбилейных

дат, топонимической политикой. В статье прослежена история формирования и развития концепции, предопределяющей позиционирование Великого Новгорода в качестве истока российской государственности, начало которой связано с установкой в 1862 г. памятника Тысячелетию России в новгородском Кремле, а продолжается вплоть до настоящего времени, о чём, в частности, свидетельствуют современные бренды «Великий Новгород – Родина России» и «Город-университет». В качестве важнейших инструментов популяризации новгородской истории в сфере туристического бизнеса, а также в процессе реализации руководством страны различных внутриполитических программ, названа периодичность городских и всероссийских мероприятий, связанных с юбилеями Новгорода (1100 лет в 1959 г., 1125 в 1984 г., 1140 в 1999 г. и 1150 в 2009 г.) и российской государственности (1150 лет в 2012 г.), а также празднования 750-летия Александра Невского в 1970 г. и Дней Славянской письменности и культуры в 1988 г. Участие Великого Новгорода в деятельности Ганзейского союза породило идею проведения в Новгороде международных Ганзейских дней, состоявшихся впервые в 2009 г., что, в свою очередь, послужило для руководства города и области дополнительным стимулом в использовании средневековой истории города в целях закрепления в общественном сознании его великих достижений.

Международная торговля в Балтийском регионе конца Средневековья в немалой степени зависела от политической обстановки, осложнившейся военными действиями участников крупномасштабной «битвы за Балтику». Предлагаемая вниманию читателей статья М. А. Несина (Библиотека Российской академии наук, Санкт-Петербург) освещает один важных и дискуссионных эпизодов русско-шведской войны 1495–1497 гг., а именно состоявшийся весной–летом 1496 г. по инициативе великого московского князя Ивана III русский набег на округу Олафсборга на юго-востоке современной Финляндии. Вслед за А. А. Зиминым и Н. С. Борисовым автор убежден в реальности этого набега как самостоятельной военной операции, которая призвана была поддержать действия войск князей Ушатых в водах северной части Ботнического залива. Малочисленность и сбивчивость летописных свидетельств порождает много вопросов и гипотетичность заключений. В качестве главного аргумента в пользу обоснованности действий отряда рассматривается его мобильность, которая позволяет предположить его конный состав. Вместе с тем весенняя распутица и бездорожье в зоне проведения предполагаемой операции, о которых сообщает автор, отнюдь не содействовали применению конницы – это могло быть лишь в случае затяжной зимы, которая позволяла коннице передвигаться по замерзшим водоемам, многочисленным в том районе, но, по сообщению автора, весна 1496 г. сопровождалась ранним паводком. Кроме того, конный поход поднимал вопрос о фуражировании, что в местности с редким населением, да еще ранней весной, обещало большую проблему. При подобных обстоятельствах использование конной «рати» для русской военной стратегии является нетипичным, хотя действия отдельного конного подразделения, выполнявшего определенную стратегическую задачу вполне допустимы. Гипотетичность подобного предположения предполагает дискуссию,

и потому редакция журнала будет приветствовать отзывы на статью М. А. Несина и оригинальные подходы к затронутому в ней сюжету.

В завершении номера В. В. Грохотова (Новгородский государственный университет имени Ярослава Мудрого, Великий Новгород) публикует обзор, посвященный IV Новгородской летней школе молодых историков, которая проходила с 30 июня по 6 июля 2025 г. в Гуманитарном институте Новгородского университета. Участниками школы стали студенты и магистранты из Великого Новгорода, Москвы, Санкт-Петербурга, Смоленска, Ростова-на Дону, Пскова, Астрахани, Барнаула, Екатеринбурга. Проведение в Великом Новгороде летних образовательных программ, согласно заложенной в 2021 г. традиции, преследует целью внедрение в образовательный процесс достижений современной науки и активизацию самостоятельной научной работы студентов в режиме проектной деятельности. В ходе работы летней школы слушателей познакомили с основными направлениями и результатами научно-исследовательской деятельности кафедры всемирной истории и международных отношений, с методикой и опытом работы в рамках проектной деятельности, с возможностями использования современных цифровых технологий в исторических исследованиях. Программа школы включала обширную лекционную, практическую и экскурсионную части, а в дополнение к ней был разработан курс профессионального повышения квалификации «Международные контакты русского Северо-Запада в источниках: проектный подход в историческом исследовании», размещенный в системе дистанционного образования НовГУ. Участники программы прослушали авторские лекции о международных связях Новгорода в разные исторические эпохи; о результатах археологических исследований в Великом Новгороде; о традициях книжности и образования и роли Новгорода в их формировании. Особое внимание было уделено знакомству с письменными источниками, в частности, практическим занятиям по работе с источниками на латинском, средненижненемецком и русском языках. В рамках освоения проектного подхода в исторических исследованиях слушатели получили базовые теоретические знания и опыт разработки собственных исторических проектов.

*М. Б. Бессуднова*

## EDITOR'S FORWARD

Dear readers,

The history of the Baltic region, which for centuries united peoples and states through a shared fate, is one of the most in-demand and productive fields in contemporary historical scholarship – at least judging by the volume of publications. Its scholarly appeal persists despite changing trends and shifts in historical research; moreover, the discursive nature of the issues associated with it in itself generates an important impulse for further development of studies in this field, providing rich material for the analysis of regional problems and processes affecting the societies concerned. Understanding the origins of contemporary tensions at the intersection of the Russian and Western European “worlds” in all their manifestations is impossible without turning to their historical roots in the full unity of their diversity. The journal Caurus, one of the scholarly periodicals of Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, is intended to contribute to this task by covering various aspects of contacts between the Russian North-West and the peoples and countries of the Baltic region in the Middle Ages and the Early Modern period.

The current issue opens with the first part of an article by Professor Norbert Angermann (Germany), one of the leading specialists in the study of Russian-Hanseatic relations of the Middle Ages and the Early Modern period. He presents an overview of how Western European and Russian historical scholarship of the 19th and 20th centuries has studied the role played by the cities of Old Livonia – Riga, Reval (Tallinn), and Dorpat (Tartu) – in the organization and dynamic development of the eastern enclave of the Hanseatic economic space oriented toward trade with North-Western Russia, Belarus, and Finland. The author does not aim to provide a detailed bibliographic survey of publications on this topic, the number of which increased significantly after the end of the Second World War due to the noticeable internationalization of research in this field. As a result, by the end of the 20th century the contribution of German scholars, who had previously dominated the field, gradually began to decline against the background of growing activity among historians from the Baltic states and Russia. We are deeply grateful to the author for his intention to create a systematized picture of the intensity, diversity, and directions of research into this subject, which directly concerns the history of complex, ambiguous, yet productive, mutually beneficial, and stable economic contacts between our country and the Western European world. By engaging with the content of the article, an interested reader may discover much that is new from the rich historiographical legacy of long-term studies of relations between the cities of the Russian North-West and the Hanseatic League – insights that may prompt a more critical attitude toward claims of the League’s inherent hostility toward Russian commercial enterprise that occasionally appear in the media. Moreover, the systematic approach proposed by Professor Angermann enables Russian readers, accustomed to viewing the Hanseatic League exclusively through its partnership with Novgorod and Pskov, to appreciate the scale and distinctiveness of this organization, particularly the significance of the commercial mediation of Livonian cities, which for centuries – despite numerous difficulties – served as a connecting link between Russian cities and those of the overseas Hanseatic League.

Professor Angermann notes the achievements of the Novgorod school of modern Hanseatic studies, and in confirmation of his assessment the editorial board continues the Hanseatic theme of the issue by publishing articles by young scholars of Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, whose research focuses on expanding the source base of Hanseatic studies through the use of foreign archival collections. For example, A. S. Tsvetkova examines the correspondence of the Lübeck magistrate to Reval from 1481–1500 preserved in the Tallinn City Archive (Tallinna Linnaarhiiv), most of which has either never been published or has appeared only in abstract form. Among the eleven letters analyzed, documents related to court proceedings concerning trade and property disputes predominate. The increase in their frequency in the 1490s is interpreted by the author as clear evidence of the intensification of business contacts between Lübeck and Livonian Reval, as well as the escalation of contradictions inevitable in the context of competition for leading positions in the Russian market.

A. V. Morozov, who plans to study the holdings of the Rostock City Archive, presents an essay on how the place of Rostock within the Hanseatic system has been studied in pre-revolutionary, Soviet, and contemporary Russian historiography. Despite acknowledgment of Rostock as one of the leading Wendish cities forming the core of the Hanseatic League, its participation in Hanseatic trade – especially on the Russian market – has traditionally remained on the periphery of scholarly interest. The scarcity and fragmentary nature of information about Rostock in studies of Russo-Hanseatic trade is attributed by the author not so much to the condition of the source base as to the persistence of a research paradigm in which the roles of principal actors are traditionally assigned to Lübeck and the Hanseatic cities of Livonia. According to the author, the role of Rostock as a mere “extra” should be reconsidered, which would enrich our understanding of Russo-Hanseatic relations with new nuances, particularly given the largely unexplored potential of the Rostock City Archive.

The present issue is by no means limited to Hanseatic topics. In an article by K. V. Khivrich (Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, Veliky Novgorod), the focus is on traditions of using the history of medieval Novgorod in the policies of the city’s leadership during the Soviet and post-Soviet periods, reconstructed on the basis of official documents and periodical publications. Analysis of the narratives employed allowed the author to identify trends in changes in the official perception of Novgorod’s centuries-long history depending on political circumstances, commemorative practices related to monument construction, anniversary celebrations, and toponymic policy. The article traces the formation and development of the concept positioning Veliky Novgorod as the origin of Russian statehood—a concept whose beginnings are associated with the erection of the Millennium of Russia monument in the Novgorod Kremlin in 1862 and which continues to the present day, as evidenced by contemporary brands such as “Veliky Novgorod – the Birthplace of Russia” and “City-University.” Among the most important instruments for popularizing Novgorod’s history in the tourism sector and in the implementation of various domestic political programs are the regular citywide and nationwide events linked to anniversaries of Novgorod (1100 years in 1959, 1125 in 1984, 1140 in 1999, and 1150 in 2009) and of Russian statehood (1150 years in 2012), as well as the celebrations of the 750th anniversary of Alexander Nevsky in 1970 and the Days of Slavic Literacy and Culture in 1988. Novgorod’s participation in the activities of the Hanseatic League gave rise

to the idea of hosting International Hanseatic Days in Novgorod, first held in 2009, which in turn provided additional incentives for city and regional authorities to use the city's medieval history to reinforce its great achievements in public consciousness.

International trade in the Baltic region at the close of the Middle Ages depended to a considerable extent on the political situation, complicated by military actions undertaken by participants in the large-scale "struggle for the Baltic." The article by M. A. Nesin (Library of the Russian Academy of Sciences, St. Petersburg) addresses one of the important and debated episodes of the Russo-Swedish War of 1495–1497 – namely, the Russian raid on the environs of Olavinlinna in southeastern present-day Finland in the spring–summer of 1496, initiated by Grand Prince Ivan III of Moscow. Following A. A. Zimin and N. S. Borisov, the author is convinced of the reality of this raid as an independent military operation intended to support the actions of the Ushaty princes' troops in the waters of the northern Gulf of Bothnia. The scarcity and inconsistency of chronicle evidence give rise to numerous questions and render conclusions hypothetical. The main argument in favor of the independence of the detachment's actions is its mobility, which allows the author to assume that it was a cavalry force. At the same time, the spring thaw and poor road conditions in the presumed area of operations, noted by the author, hardly facilitated the use of cavalry—this would have been possible only in the case of a prolonged winter enabling movement across frozen bodies of water, which were numerous in the region. However, according to the author, the spring of 1496 was marked by early flooding. In addition, a cavalry campaign would have raised the issue of forage supply, which in a sparsely populated area, especially in early spring, would have posed a serious problem. Under such circumstances, the use of a mounted "host" would be atypical for Russian military strategy, although the actions of a separate cavalry unit performing a specific strategic task are entirely conceivable. The hypothetical nature of this assumption invites discussion, and the editorial board welcomes responses to M. A. Nesin's article and original approaches to the issues it raises.

The issue concludes with a review by V. V. Grokhotova (Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, Veliky Novgorod) devoted to the 4<sup>th</sup> Novgorod Summer School for Young Historians, held from June 30 to July 6, 2025, at the Humanities Institute of Novgorod University. Participants included undergraduate and graduate students from Veliky Novgorod, Moscow, St. Petersburg, Smolensk, Rostov-on-Don, Pskov, Astrakhan, Barnaul, and Yekaterinburg. According to a tradition established in 2021, the organization of summer educational programs in Veliky Novgorod aims to integrate the achievements of modern scholarship into the educational process and to stimulate independent student research through project-based learning. During the summer school, participants were introduced to the main areas and results of the research activities of the Department of World History and International Relations, to the methodology and experience of project-based work, and to the possibilities offered by modern digital technologies in historical research. The program included extensive lecture, practical, and excursion components, complemented by a professional development course entitled "International Contacts of the Russian North-West in Sources: A Project-Based Approach to Historical Research," hosted on the Novgorod State University distance learning platform. Participants attended original lectures on Novgorod's international connections in different historical periods,

on the results of archaeological research in Veliky Novgorod, and on traditions of literacy and education and Novgorod's role in their formation. Special attention was paid to working with written sources, including practical sessions on sources in Latin, Middle Low German, and Russian. As part of mastering the project-based approach to historical research, participants acquired basic theoretical knowledge and experience in developing their own historical projects.

*M. B. Bessudnova*